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拒绝官员“照本宣科”、鼓励自由发言、连
续“打破砂锅式”的追问，倾听民生疾苦，使官
方会议“让路”草根会议。连日来，中共中央
政治局常委、国务院副总理李克强言行中的
亲民情怀引起外界极大关注，公众也从这些
细节中，深切感受到他亲民务实的工作风格。

不念发言稿、连续追问，求真
务实引会风嬗变

11月21日，十八大闭幕刚刚6天，再次当
选中共中央政治局常委的国务院副总理李克
强主持召开“全国综合配套改革试点工作座
谈会”。有关省市相关负责人发言不到两分
钟，李克强便插话打断并发问。

“你们的发言稿我都已经看过，不用再念
了，我们既然是座谈会，就应该多谈试点过程

出现的具体问题、谈谈你们在推进改革过程
中的需求。”李克强说。

在听取汇报的过程中，李克强接连展开
“打破砂锅式”的追问，所问问题之准、之深、
之专业，都是官员们手中的汇报材料里没有

“现成答案”的。这也令现场一位常年服务于
此的工作人员深刻感到“会风的变化”，感叹：

“只会照本宣科的官员，在这里不好混了。”

对话“草根组织”、倾听基层声
音、了解民间“疾苦”

5 天后李克强再次身体力行转变会风。
“今天大家可以自由发言，畅所欲言。”在11月
26日与民间防艾组织代表的一场座谈会上，
李克强也打破个别代表发言的既定安排，鼓
励参会者自由发言。在听取发言时，李克强

不时插话并提醒发言者“只讲问题和困难”。
在当天随后召开的国务院防艾工作委员

会全体会议上，李克强也多次打断部委、地方
官员的发言，要求他们“有什么建议，直来直
去地说”。

在上述持续近3个小时的两场会议中，李
克强自始至终都是“即席发言”。

参加11月26日那场座谈会的与会代表，
绝大部分是“草根”组织代表，与会者当天还
注意到一个细节，李克强一一满足了每位与
会代表的发言请求。这一人性化的考虑，也
使原定于随后举行的国务院防治艾滋病工作
委员会全体会议被迫推迟一个多小时。外界
认为，“官方会议”为“草根会议”让路，从“人
性关怀”升至“制度关怀”，折射的是将民众

“置于心中”的民生情怀。 综合央视等

中国国家发改委副主任、国家能源局局长
刘铁男昨天被公开举报伪造学历、巨额骗贷、
威胁他人等，但国家能源局随即出面否认，称
这些指控“纯属污蔑造谣”。

中国《财经》杂志副主编罗昌平（32 岁）12
月 6日上午连发三条微博，实名举报国家能源
局局长刘铁男（58岁）造假欺诈。其一是涉嫌
学历造假；二是与商人倪日涛结成官商同盟，
官员之子在后者公司持股并担任董事，3个汇
丰银行账号多次收到公司巨额汇款；三是有作
风问题。

对于这些举报内容，当事人之一倪日涛昨
天对《第一财经日报》记者解释称，这“当然都

是诽谤”，虽然他与该被举报官员相熟，且官员
的儿子也确曾在他公司上班，但“我和他(官员)
没有业务往来，他也没有批复我任何项目，银
行贷款我都没有贷到，贷到也是正常合法贷
款”。倪日涛还否认往被举报官员账户打钱，

“根本没有这么回事”。
针对上述三项指控，国家能源局新闻办

公室有关负责人回应，上述消息纯属污蔑
造谣。该局并称已经报警，并将采取正式
的法律手段处理此事。负责人还说，目前
刘铁男已经得知此事，其本人目前正在国
外访问。

据《第一财经日报》、河北卫视等

《一九四二》的热映，让我们能从历
史里读出一些意味深长的感触。比如水
旱灾害的可怕。

水的有情与无情都镌刻在中原厚重
的历史上。“近年来，围绕除水害、兴水利，
我省进行了大规模的水利建设。但从总
体上看，水利设施还比较薄弱，保障能力
不足，水资源保护和水土流失治理任务依
然艰巨。”省水利厅有关负责人表示。

碧水润中原

“《规划》实现了多年
的梦想”

“出山店水库”在《规划》里只有短短
一句，但河南水利人却觉得这句话“重若
千斤”，“将推进出山店水库前期工作写
进《规划》，为下一步推进建设工作提供
了政策支撑，实现了我们多年来一直想
做而没能做成的梦想。”

出山店水库“命运”颇为波折——这
个大型控制性水利枢纽工程从1953年开
始设计，近60年来两次开工两次停工。

淮河是一条洪涝灾害频繁的河流，
淮河流域平均每百年发生水灾94次，历
次淮河流域规划都把出山店水库作为淮
河上游的防洪骨干工程纳入到规划之
中。但出山店水库何时真正“出山”，保
一方安澜，成了几代沿淮水利人的梦想。

《规划》提出，“开展出山店等大型水
库前期工作并适时建设”，省水利厅有关
负责人认为，这从国家战略角度保证了出
山店水库的建设，“将彻底改写淮河干流
上游没有洪水控制工程的历史，极大改善
淮河上游地区抵御自然灾害的能力。”

“可以预见，《规划》印发后，我们将
会得到国家更多、更大的支持。”省发改
委有关负责人说。 据河南日报报道

有了碧水安澜，何虑
中原不安

水资源是区域发展的重要战略性资
源，《规划》具体突出了以下3个方面：

加快大中型水利工程建设。《规划》
提出要加快黄河、淮河等大江大河治理，
建设河口村水库，推进出山店等大中型
控制性水利工程前期工作，加强淮河、海
河流域蓄滞洪区建设，完成病险水库及
水闸除险加固等。

全面建成南水北调中线工程及配套
工程。这一工程建成后，不仅解决华北特
别是京津冀地区城市缺水问题，而且年调
水量分配我省37.69亿立方米，将为我省
经济社会发展提供坚实的水资源保障。

建设黄河中下游沿线综合开发示范
区。这将加速我省沿黄两岸的综合开
发，打造集生态涵养、水资源综合利用、
文化旅游、滩区土地开发于一体的复合
功能带。

“《规划》还提出改善水环境质量、加
大重点流域环境综合整治、深化重点行
业水污染治理等措施，将对全国环境质
量的整体改善起到推动作用。”省环保厅
有关负责人说。

中纪委新班子：个个都有反腐经验
让人们对今后的反腐倡廉工作充满期待

随着中国共产党十八届一中全会落幕，新一届中央纪委班子随之诞生，新任中央政治局常委王岐山出任新一届
中央纪委书记，赵洪祝、黄树贤、李玉赋、杜金才、吴玉良、张军、陈文清、王伟当选副书记。

新一届最高反腐机构班子甫一亮相，便让人们对今后的反腐倡廉工作充满期待。舆论认为，尤其是王岐山在以
往的从政经历中屡次担当“救火队长”角色，被认为是“解决问题的高手”和“处理危机的铁腕”，由其领衔肃贪倡廉，显
示中共进一步加强治理贪腐的决心与力度。

书记：
王岐山 自2008年至今担任国务院副总理，主管金融、商

贸工作，曾在从政生涯中多次解决一些突发事件和一些难点问
题。被认为是“解决问题的高手”和“处理危机的铁腕”

副书记：
赵洪祝 曾在中纪委、中组部任职15年，后任浙江省委书

记时，将预防职务犯罪工作纳入“平安浙江”考核之中
黄树贤 上届中纪委副书记“留任”
李玉赋 上届中纪委副书记“留任”
杜金才 解放军总政治部副主任兼任中央军委纪委书记
吴玉良 上届中纪委副书记“留任”
张 军 法律科班出身，之前担任最高人民法院副院长
陈文清 曾在公安、国安、检察、纪检等多系统任职，现年

52岁的他，42岁时任四川省检察院检察长，成为当时全国最年
轻的省级检察长，2006年调任福建省委常委、纪委书记，是全国
第一位“60后”的省纪委书记。

王 伟 上届中纪委监察部副部长，升任中央纪委副书记

中共高层“铁腕”人物代表
自2008年至今担任国务院副总理，主管金融、商贸工作，其曾在从政

生涯中多次解决一些突发事件和一些难点问题。

金融领域反腐亦是“拿手好戏”
王岐山长期在金融行业工作，深谙金融规律和中国现实

一向重视反腐倡廉建设
海南省委书记任上就曾指出，对党风要常抓不懈、反腐败要警钟长

鸣。不正之风是腐败滋生的“温床”，我们首先就要抓党风，把“温床”撤掉。
在北京市长的任上，王岐山作出承诺：“从我做起，从市政府领导班子

做起，时刻警惕和防止权力的蜕变。不仅要管好自己，还要管好配偶、子女
和身边工作人员，在思想上筑起坚强防线。”

“领导干部的耳根一定不能软”
王岐山的一番话至今回顾起来都充满了深意。他说，现在在家做主的

领导干部不多了，一切权力归配偶，但领导干部的耳根一定不能软。子女本
来就不好管，独生子女更不好管，有些领导干部的子女不懂事，不知道社会
上有人为什么对他好，还以为自己长得俊、有魅力呢。对身边的工作人员也
不能看着不管，现在狐假虎威的人多得很，有时候走在大街上你都分不清谁
是首长谁是秘书，有的秘书说出的话比首长的口气还大。 据《廉政瞭望》

两场会议始终即席发言
李克强务实风格引关注

拒绝官员“照本宣科”，连续“打破砂锅式”地追问
对话“草根组织”时，提醒发言者“只讲问题和困难”

团队：几乎全部具备反腐经验
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领军人物：王岐山的铁腕魄力

刘铁男（资料图片）刘铁男（资料图片）


